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Ред.: Игорь Игоревич, в чем на
сегодня основное предназначе-
ние Тюменского нефтяного на-
учного центра?

И.Д.: Ключевой риск нефтега-
зовой компании — это локализа-
ция остаточных запасов и эффек-
тивная система их разработки.
Мы снимаем этот риск компании

для ключевых месторождений.
Речь идет о 40--50 крупнейших
месторождениях компании, кото-
рые дают более 90% добычи. Без
Центра на сегодняшний день не-
возможно представить себе ком-

панию как таковую. На наших
плечах все, что относится к так
называемой подземной части:
геологоразведке от регионально-
го уровня до уровня месторожде-
ния, учету запасов, исследова-
ниям, моделированию, проекти-
рованию разработки. 

Планы работ по подземной ча-
сти и их документальное оформ-
ление в виде проектных докумен-
тов регулярно выполняются и
формируются в Центре на десят-
ки лет вперед. 

Это касается и новых перспек-
тивных месторождений (например
Увата), и месторождений старых
(например того же Самотлора, где
еще осталось большое количе-
ство запасов). В нашем распоря-
жении как прекрасные высококва-
лифицированные кадры, так и вы-
сокотехнологичное оборудование
для исследования керна и пласто-
вых флюидов, моделирования 3D:
например, у нас имеется уникаль-
ное кернохранилище, оснащенное
современным оборудованием, в
котором представлен керн почти
30% месторождений России, а
также один из самых мощных вы-
числительных комплексов России.

Ред.: Современная экономика
подвижна, непредсказуема, труд-
но прогнозировать будущее
больше чем на год-два. И все же,
как вы представляете Центр че-
рез 10 лет? 

И.Д.: Возможно, это будет не
единый ТННЦ. А неких три со-
ставляющих части или даже три
института. В функции одной со-
ставляющей будет входить рабо-
та по изучению и проектирова-
нию подземной части месторож-
дений. Работа второй составляю-
щей будет связана с координаци-
ей проектной деятельности по бу-
рению. Третья возьмет на себя
вопросы, связанные с координа-
цией проектных работ по обу-
стройству месторождений, выра-
ботке единых правил, политики
компании этой сфере. И по-преж-
нему все эти организации будут
брать на себя наиболее сложные
рисковые проекты. Потому что
самые крупные рискованные про-
екты нужно делать внутри компа-
нии. Это нормальное правило. И
со временем оно не изменится.
Сколько бы лет ни прошло, вы не
будете отдавать проекты высоко-
го риска «на сторону».
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ИГОРЬ ДЬЯКОНОВ:
ЦЕНТР СНИЖЕНИЯ КРУПНЕЙШИХ РИСКОВ

Тюменский научный нефтяной центр — это организация, где
хранятся, обобщаются и применяются на практике знания
про крупнейшие месторождения компании ТНК-ВР. И хотя
речь идет о 40–50 месторождениях, но они дают более 90%
добычи и запасов. 
Без Центра на сегодняшний день невозможно представить
себе компанию как таковую. ТННЦ — ее мозг. На наших
плечах все, что относится к подземной части: и по разведке,
и по добыче.
Работы на уровне пласта — планирование, моделирование,
последовательность системной разработки, определение
оптимальных способов отбора нефти — это и есть то, к чему
мы готовим научное сопровождение.
И все это для того, чтобы в максимально возможной степени
снизить риски инвестиций в корпоративные планы развития
ТНК-ВР…

Определить местонахождение нефти,
будь то традиционное или новое

месторождение — сложнейшая задача,
даже если располагаешь и

высококвалифицированными
кадрами, и высокотехнологичным

оборудованием
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Для всех направлений в Центре
будет существенно увеличена на-
учно-методическая составляющая,
привлечение лучшего мирового
опыта через сотрудничество с ком-
панией ВР, другими международ-
ными компаниями и университета-
ми. Вообще, ТННЦ — это канал
привлечения российского и миро-
вого опыта, знаний для ТНК-ВР.

Ред.: А если заглянуть в бли-
жайшие планы? Будете и дальше
оставаться корпоративным цент-
ром? Или есть вероятность того,
что начнете также брать сторон-
ние заказы?

И.Д.: На данный момент прин-
ципиальная позиция компании
ТНК-ВР в том, что мы именно кор-
поративный центр. Такова страте-
гия компании. Мы — центр компе-
тенции, планирования, снижения
рисков по ключевым месторожде-
ниям ТНК-ВР. Мы затратный
центр. Мы не зарабатываем на-
прямую деньги для компании.
Компания совершенно сознатель-

но вкладывает деньги в высоко-
квалифицированных специали-
стов, оборудование. Если мы до-
казываем, что нужны очень доро-
гостоящие специалисты или но-
вый кластер для расчетов, то мы
получаем необходимое.

Выходить вовне возможно, но
только если это предусматривает
политика компании при совмест-
ной работе над определенными
проектами. Например, в настоя-
щее время ТНК-ВР и «Газпром
нефть» по ряду проектов рабо-
тают вместе. И потому у нас вели-
колепные контакты с НТЦ «Газ-
пром нефти». 

Ред.: Насколько мне известно,
количество сотрудников ТННЦ пе-
ревалило за полтысячи. Насколько
вы эффективны в сравнении с дру-
гими аналогичными структурами?

И.Д.: Центр пережил за эти го-
ды колоссальную эволюцию. 10
лет назад в это же время здесь
трудилось примерно 20 человек.
Сейчас — 600. При этом мы обес-

печиваем, сопровождаем добычу
компании около 70 млн тонн неф-
ти. Если рассматривать техниче-
ски, соотношение «тонна добы-

чи/чел. в науке» у нас существен-
но больше, чем у четырех-пяти
крупнейших компаний России.
Наш Центр один из самых оптими-
зированных в своей отрасли. Я аб-
солютно уверен, что на сегодняш-
ний день эффективность ТННЦ
выше, чем в других корпоратив-
ных центрах.

По России рынок аналогичных
научных центров хорошо развит,
в том числе и в Тюмени существу-
ет разумная конкуренция. Хочу
подчеркнуть, что именно конку-
ренция приводит к оптимальным
решениям. Особенно это необхо-
димо для сложных уникальных ме-
сторождений, новых для россий-
ских разработчиков, как напри-

мер, Русское и другие месторож-
дения тяжелой нефти. Для таких
месторождений мы привлекаем
сервисные компании, консультан-
тов для выработки альтернатив-
ной точки зрения. Очень важно

И ТНК-ВР совершенно сознательно
финансирует наши изыскания и
разработки. Лучше потратить десятки
миллионов рублей на ТННЦ, сделав
сложные итоговые модели, чем не
сделать этого и, возможно, потерять
миллиарды

Задача ТННЦ и заключается в том,
чтобы подготовить экспертное
мнение, с учетом которого будет
приниматься решение директоров
компании. Не проиграть с выбором
инвестиционного проекта — проблема
любой нефтяной компании

Как бы в дальнейшем ни развивался
Центр, уверен, что самые крупные
рискованные проекты нужно делать
внутри компании



«Нефтегазовая Вертикаль», #22/20106

при этом, что знания, полученные
в результате борьбы идей,
остаются в компании.

Эффективность — это не толь-
ко выработка на человека в ме-
сяц. Это, что крайне важно, высо-
кое качество моделей и про-
ектных документов.

Поэтому хочу подчеркнуть ог-
ромное внимание, уделяемое ка-
честву работ. В Центре работают
лучшие специалисты-эксперты
России по сейсмике, геологии,
разработке (А.Н.Бабурин,
А.С.Тимчук, А.В.Аржиловский,
С.В.Соколов, А.Н.Шандрыгин,
В.В.Васильев, Н.А.Черемисин,
А.В.Хабаров и др.), налажены про-

цесс контроля и улучшения каче-
ства через непрерывную систему
НТС (более 40 проведено в 2010

году), прикрепление экспертов к
проектам и сравнение с лучшими

мировыми аналогами (бенчмар-
кинг). Это направление постоянно
развивается.

Наша добрая традиция — глу-
бокая проработка научной состав-
ляющей. Например, еще в 2003–
2004 годах под руководством
А.С.Кундина была создана первая
модель Самотлорского месторож-
дения. В 2010 году создана 3D-мо-
дель Верхнечонского месторож-
дения.

Ред.: Игорь Игоревич, в чем вы
видите свои основные задачи как
генерального директора?

И.Д.: Стратегия и кадры — это
то, чем я, в основном, занимаюсь.
Бывает, что приходится разрули-
вать ситуацию в отдельных слож-
ных проектах. Но потом снова воз-
вращаюсь к главному. Директор,
на мой взгляд, не должен посто-
янно углубляться в различные тех-
нические вопросы. Для этого есть
высококвалифицированные спе-
циалисты. Основная задача ди-
ректора — обеспечить развитие
предприятия в нужном направле-
нии. Собственно, кадры — это и
есть важнейший инструмент стра-
тегии. Центр может гордиться
своей кадровой политикой и мето-
дами мотивации, как общеизвест-
ными, так и абсолютно нестан-
дартными, инновационными.

У нас низкая текучесть кадров
(<3% уход к конкурентам в 2010
году), несмотря на то, что только

в Тюмени в настоящее время свы-
ше 100 открытых вакансий в обла-
сти геологоразведки и разработки
у конкурирующих компаний. Важ-
но не только удержать специали-
стов, но и привлекать новых. Ко-
гда я приступил к обязанностям
генерального директора ТННЦ, я
начал с того, что пригласил на ра-
боту одного из лучших рекруте-
ров. Новые специалисты — это но-
вые потоки информации, это си-
нергетический эффект.

Как я уже говорил, для меня
важно продолжать добрые тради-
ции ТННЦ. Среди них — при-
влечение лучших кадров со всей
России. Тут мы продолжаем рабо-
ту, начатую И.С.Закировым, кото-
рый в 2005–2006 годах привлек
более 100 лучших сотрудников из
Ижевска и Саратова.

Только за первые девять меся-
цев 2010 года к нам приехали лю-
ди из Петербурга, Москвы, Перми,
Саратова, Самары, Ижевска. Сей-
час мы ведем переговоры со спе-
циалистами Нефтеюганска, Но-
ябрьска, Когалыма, Томска, Ново-
сибирска, Уфы. В настоящее вре-
мя у нас работает один из веду-
щих специалистов компании Shell,
работают специалисты из Акаде-
мии наук.

Вообще, в том, что касается
кадров, мы проводим очень инте-
ресную работу. Например, по зар-
плате. Внутренняя политика Цент-
ра крайне гибкая. Пересмотреть

Если рассматривать удельные
характеристики, то соотношение

тонна/чел. у нас существенно больше.
Я абсолютно уверен, что на

сегодняшний день эффективность
ТННЦ выше, чем других

корпоративных центров

Центр может гордиться своей
кадровой политикой. У нас есть

полный спектр бонусов для
увеличения работоспособности

сотрудников. И стандартные
вознаграждения, и нетривиальные

способы мотивации

Когда-то зарплаты сотрудников в ряде
случаев были на 50–60% ниже

средней у аналогичных специалистов
в других компаниях. Сейчас ниже не

более чем на 20%. Но «дефицит»
компенсируется за счет

многочисленных мотиваторов
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зарплату у нас — это вопрос ино-
гда нескольких дней, хотя в других
аналогичных компаниях на это мо-
гут уйти месяцы и годы. Мы посто-
янно мониторим зарплаты конку-
рентов. Так, уже в 2010 году мы
подтянули уровень зарплаты
своим лучшим сотрудникам до
уровня 80% от зарплат топ-конку-
рентов.

Когда мы только приступили к
этой работе, зарплаты в ряде слу-
чаев были на 50–60% ниже сред-
ней у аналогичных специалистов
в других компаниях. Разница в
20% компенсируется за счет дру-
гих многочисленных мотиваторов.
Например, у нас очень гибкая си-
стема ежемесячных бонусов. Сра-
зу скажу, что бонус дается только
за конкретное прорывное дости-
жение, а не за то, что «вроде бы
человек хороший, старается».

Мы разработали и внедрили
жилищную программу. Особенно
перспективным молодым сотруд-
никам даем до миллиона рублей
на приобретение жилья. Учиты-
вая, что в Тюмени за миллион с
небольшим можно купить кварти-
ру, это серьезный стимул. Кроме
того, мы оплачиваем сотрудникам
детские сады.

Участие в конференциях, семи-
нарах у нас повсеместное. В
ТННЦ больше 60 человек в этом
году съездили за границу для уча-
стия в конференциях и обмена
опытом. Конференции в различ-
ных городах сотрудники посе-
щают регулярно. Огромное вни-
мание уделяем повышению уров-
ня квалификации, образования.
Сейчас в ТННЦ больше 30 канди-
датов наук и 2 доктора. И это не
предел, дальше будем работать в
этом направлении. 

Еще есть феноменальный мо-
тиватор. Представьте классиче-
скую линейку карьерного роста —
достаточно узкие возможности
для роста: можно дорасти до глав-
ного специалиста, директора де-
партамента. Но далеко не каждый
специалист, являясь высококва-
лифицированным, желает адми-

нистрировать и имеет к этому спо-
собности. Как расти такому спе-
циалисту, который хочет разви-
ваться в своей специальности?
Для подобных случаев мы ввели
параллельную линейку грейдов
экспертов. Продвижение по техни-
ческому направлению престижно
и характеризуется повышенными
уровнями оплаты труда. Статус
эксперта предполагает глубокое
развитие в специальности, обла-
дание уникальными знаниями —
найти замену такому сотруднику
во все времена будет очень не-
просто.

Кроме того, эксперт может пре-
подавать в университете, много
времени уделять своему разви-
тию, повышению образования,
квалификации. Конечно, такие со-
трудники должны постоянно соот-
ветствовать высоким требова-
ниям. В 2009–2010 годах в Центр
принято более 15 экспертов миро-
вого уровня.

Еще очень интересно, что у нас
по примеру ведущих мировых
компаний созданы и успешно
функционируют профессиональ-
ные сообщества. Например, со-
общества сейсмиков, петрофизи-
ков, специалистов по моделирова-
нию. Для существования со-
обществ есть как виртуальная
(внутренние сайты), так и реаль-
ная площадки для совещаний, на
которых происходит обмен, пере-
дача опыта. Если кто-то из со-
общества захочет вырасти в ка-
ком-то направлении, то он уже не
просто хаотично едет на какие-то
курсы или совещания. Руководи-
тель сообщества составляет про-
грамму развития, и весь процесс
организуется максимально эф-
фективно. Особенно важно это
для молодых сотрудников.

Ред.: Что вы пожелаете центру
в канун десятилетия?

И.Д.: Пожелание Центру — по-
стоянно совершенствоваться, при-
обретать опыт, как в традицион-
ных, так и в новых для Центра на-
правлениях, расти не только коли-

чественно, но и качественно, для
того чтобы быть лучшим в России

мультидисциплинарным центром
в области выполнения научно-ис-
следовательских и проектных ра-

бот в области геологоразведки и
разработки нефтяных месторож-
дений.

Я могу распределить в счет бонусов
примерно 4% от годового бюджета. Это
серьезная сумма. Но бонус дается
только за конкретное прорывное
достижение. А не за то, что «вроде бы,
человек хороший, старается»

Огромное внимание уделяем
повышению уровня квалификации,
образования. Сейчас в ТННЦ больше
30 кандидатов наук и 2 доктора. И это
не предел, дальше будем работать в
этом направлении


